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PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE ORDINAIRE DU CONSEIL DE LA 
MUNICIPALITÉ DE NOTRE-DAME-DU-PORTAGE, TENUE À LA SALLE GILLES-
MOREAU, 200, CÔTE DE LA MER LE 3 JUILLET 2023 

Sont présent (e)s :   Suzette de Rome, Pascale Brouillette, Véronique Béliveau, 
Stéphane Fraser et Christiane Pelletier 

Sont absent (e)s : Silvie Côté  

Tous formant quorum sous la présidence de Vincent More 

Également présente :  Line Petitclerc, directrice générale / greffière-trésorière 

 

1. OUVERTURE DE LA SÉANCE 

La séance débute à 19 h 30 avec le mot de bienvenue à l’assemblée par le maire 
Vincent More. 

 

2. LECTURE ET ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR 

ATTENDU QUE la lecture de l’ordre du jour de la présente séance a été faite à 

l’assemblée;  

EN CONSÉQUENCE, 

Sur proposition de Pascale Brouillette 
Appuyée par Christiane Pelletier 
Et résolu à l’unanimité des conseillères et conseillers présents, 

2023-07-135 QUE l’ordre du jour soit adopté avec une correction au point 13 qui aurait dû se lire : 

Demande de connexion à l’aqueduc du Parc de l’Amitié pour le 60 A de la rue du 

Parc-de-L ’Amitié et le retrait du point 22 (travaux d’asphaltage viaduc et côte de la 

Mer). 

 ADOPTION DES PROCÈS-VERBAUX 

3. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DU 5 JUIN 2023 

 ATTENDU QUE tous les membres du conseil municipal ont reçu une copie dudit 
procès-verbal, qu’ils en ont pris connaissance et renoncent donc à sa lecture lors de 
la présente séance; 

CONSIDÉRANT QU’aucune modification n’a été apportée par le conseil municipal; 

EN CONSÉQUENCE, 

 

Sur proposition de Suzette de Rome 
Appuyée par Véronique Béliveau 
Et résolu à l’unanimité des conseillères et conseillers présents, 
 

2023-07-136 QUE le conseil municipal adopte le procès-verbal de la séance du 5 juin 2023. 

 

INFORMATIONS DU CONSEIL MUNICIPAL 

 

4. INFORMATION DE LA MAIRIE 

Le maire nous informe sur les points suivants : 

• La Fête nationale a été un succès, il y a beaucoup de monde tout au long de 

l’après-midi et soirée, tout a contribué à ce succès : le feu avec un pare-

étincelle, le BBQ, le spectacle et l’ambiance. 

• Il y a diminution de la vitesse à 70 km/heure sur le tronçon central de la 

Route de la Montagne et il y aura une présence policière accrue. Le MTQ 

accepte que des îlots de marquage soit réalisé en 2024 et des îlots 
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physiques pourraient être aménagés en 2025. Des plans et devis devront 

être faits aux frais de la municipalité mais le MTQ s’est engagé à faire le 

marquage des ilots en 2024. 

  

5. INFORMATION DES CONSEILLER(ÈRE)S 

La conseillère Pascale Brouillette informe le public que le projet de vélo de montagne 

avance bien, qu’il y a eu une corvée de bénévoles pour aider l’avancement et une 

trentaine de bénévoles se sont présentés. 

La conseillère Suzette de Rome parle de la rencontre du 12 juin dernier sur 

l’avenir de l’église qui a rassemblé plus de 70 personnes. Les visions municipales 

et de la Fabrique et des exemples de transformation ont été présentés. Il y a eu 

des activités pour lister les besoins de la communauté et faire un inventaire des 

propositions possibles. 6 vocations potentielles sont ressorties :  

• Salle culturelle, artistique et événementielle 

• Salle multifonctionnelle multigénérationnelle (petits locaux, 

animation, usages mixtes) 

• Café-rencontre  

• Culte dans le chœur 

• Alimentaire (épicerie fine, coopérative)  

• Locaux pour l’école 

Le comité sur l’avenir de l’église se penchera sur ces propositions en vue de faire 

une priorisation.  

Une conférence de l’architecte Marie-Josée Deschênes sur le patrimoine immobilier 

a été offerte gratuitement par la MRC de Kamouraska. Plusieurs membres du CCU 

et de la municipalité y ont assisté. 

La conseillère Véronique Béliveau a assisté au spectacle de l’école dans l’église, 

c’était une nouveauté que ce soit dans l’église et cela était une très bonne idée. 

Après le spectacle, un arbre a été planté pour les finissants de l’école primaire de 

2023 au parc Julie-Gagné, une initiative de la municipalité pour reconnaitre 

l’importance de la persévérance scolaire. Il est à noter que Pascale Brouillette a été 

honorée comme parents bénévoles de l’année.  

 

ADMINISTRATION ET GESTION MUNICIPALE 

 

6. EMBAUCHE D’UNE PRÉPOSÉE POUR L’ENTRETIEN 

ATTENDU QUE la municipalité a besoin d’une ressource pour l’entretien 

ménager des bureaux municipaux; 

ATTENDU QUE Marie-Noël Beaulieu est la nouvelle personne choisie pour 

exécuter ce travail;  

EN CONSÉQUENCE,  
 
Sur proposition de Christiane Pelletier 
Appuyée par Pascale Brouillette 
Il est résolu à l’unanimité des membres présents; 
 

2023-07-137 QUE le conseil municipal embauche Marie-Noël Beaulieu pour faire l’entretien 
ménager des bureaux municipaux à temps partiel au tarif de 22 $ de l’heure, et 
mandate Vincent More, maire et Line Petitclerc, directrice générale, pour signer 
le contrat de travail. 
 

7. INVENTAIRE DES TIQUES À PATTES NOIRES DANS LA FORÊT 
MUNICIPALE 
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Bonne nouvelle!  Lors des inventaires faits en 2022, aucune tique à pattes 
noires, responsable de la maladie de Lyme, n’a été trouvé sur notre territoire. 
 
Cette année encore, dans le cadre du réseau pancanadien de surveillance 
intégrée de la maladie de Lyme CLyDRN (Canadian Lyme Disease Research 
Network) dont fait partie la Nation Huronne-Wendat en partenariat avec l’Institut 
National de Santé Publique du Québec (INSPQ), s’adonnera à un autre 
inventaire et le site ciblé est le sentier derrière le Chalet des sports.  

     

8. LISTE DES ÉTABLISSEMENTS TOURISTIQUES DE LA MUNICIPALITÉ 

 

La corporation de l’industrie touristique du Québec (CITQ) a fait parvenir à la 
municipalité la liste des gîtes, des résidences de tourisme et des établissements 
hôteliers à Notre-Dame-du-Portage. Au 23 juin 2023, 28 établissements ont été 
répertoriés. Un suivi sera fait à toutes les années pour voir l’évolution des 
établissements touristiques.  

 
 

9. DEMANDE DE LA VILLE DE RIVIÈRE-DU-LOUP POUR LE COMPTEUR DU 
PARC DE L’AMITIÉ 

ATTENDU QUE la ville de Rivière-du-Loup désire installer son propre compteur 

d’eau pour le suivi de la distribution de leur eau vers l’aqueduc du Parc-de-

l’Amitié; 

ATTENDU QUE l’entente existante signée le 3 juillet 2015 par la Ville de Rivière-

du-Loup et la municipalité doit être modifiée pour prendre en compte la 

proposition de la ville de Rivière-du-Loup de s’occuper de l’entretien et du 

changement de compteur d’eau installé dans la chambre de valves et ce à leur 

frais; 

 
EN CONSÉQUENCE,  
 
Sur proposition de Stéphane Fraser 
Appuyée par Pascale Brouillette 
Il est résolu à l’unanimité des membres présents; 
 

2023-07-138 QUE le conseil municipal accepte la proposition faite par la Ville de Rivière-du-
Loup d’installer son propre compteur pour et mandate Vincent More, maire, pour 
signer un addendum à cet effet à l’entente du 3 juillet 2015. 
 

10. EMBAUCHE D’UNE NOUVELLE DIRECTRICE GÉNÉRALE ET 
GREFFIÈRE-TRÉSORIÈRE  

ATTENDU QUE la directrice générale et greffière-trésorière, Line Petitclerc, a 

exprimé son intention de quitter son poste;  

ATTENDU QUE la municipalité a publié une offre d’emploi dans divers médias, 

puis sur les sites de Québec municipal, Emploi Québec, etc.; 

ATTENDU QU’un comité de sélection a été formé pour l’embauche à ce poste 

pour ce poste, que plusieurs candidatures ont été reçues mais qu’une candidate 

s’est démarquée des autres candidatures;   

ATTENDU QUE le comité est satisfait des compétences et de l’expérience de la 

candidature retenue;  

ATTENDU QUE la candidate a accepté l’offre qui lui a été faite; 

ATTENDU QU'il y aura une transition prévue pour ce poste à partir du 31 juillet 
prochain avec l’actuelle directrice générale; 
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ATTENDU QUE la nouvelle personne embauchée n’assumera la totalité des 
responsabilités et obligations reliées au poste que lorsque la période de 
transition d’environ 2 mois sera terminée; 

 
ATTENDU QUE la nouvelle recrue est embauchée à l’échelon 3 de la grille 
salariale pour 2023 et à l’échelon 4 pour 2024; 
 
EN CONSÉQUENCE,  
 
Sur proposition de Stéphane Fraser 
Appuyée par Suzette de Rome 
Il est résolu à l’unanimité des membres présents; 
 

2023-07-139 QUE le conseil municipal nomme Marie-Hélène Harvey au poste de directrice 
générale et greffière-trésorière et mandate Vincent More, maire, à signer le 
contrat en ces termes. 

 
 

 
11. DÉPÔT PAR LA MRC AU FRR (VOLET COOPÉRATION) D’UNE 

DEMANDE POUR UN PROJET D’ÉTUDE DIAGNOSTIQUE 
CONCERNANT LA GESTION DES MATIÈRES RÉSIDUELLES 

 
CONSIDÉRANT que la municipalité a pris connaissance du Guide 
concernant le volet 4 – Soutien à la coopération intermunicipale du Fonds 
régions et ruralité; 
 
CONSIDÉRANT que les villes de Rivière-du-Loup et de Saint-Antonin et 
les municipalités de Cacouna, L’Isle-Verte, Notre-Dame-des-Sept-
Douleurs, Notre-Dame-du-Portage, Saint-Arsène, Saint-Cyprien, Saint-
Épiphane, Saint-François-Xavier-de-Viger, Saint-Hubert-de-Rivière-du-
Loup, Saint-Modeste et Saint-Paul-de-la-Croix désirent présenter un projet 
d’étude diagnostique concernant la gestion des matières résiduelles dans 
le cadre de l’aide financière; 
 
EN CONSÉQUENCE, 
 
Sur proposition de Véronique Béliveau 
Appuyée par Suzette de Rome 
Il est résolu à l’unanimité des membres présents; 
 

2023-07-140 QUE le conseil municipal :  
 
- S’engage à participer au projet d’étude diagnostique concernant la 
gestion des matières résiduelles et à assumer une partie des coûts; 
 
- Autorise le dépôt du projet dans le cadre du volet 4 – Soutien à la 
coopération intermunicipale du Fonds régions et ruralité; 
 
- Nomme la MRC de Rivière-du-Loup organisme responsable du projet.  
 

 

12. SUBVENTION BONIFIÉE DANS LE CADRE DU PAFSSPA (VÉLO DE 
MONTAGNE 

Le Gouvernement du Québec, lors de son dernier budget, a prévu d’accorder un 

soutien financier supplémentaire pour la réalisation des projets d’infrastructures 

sportives, récréatives et de plein air;  

La municipalité bénéficiera donc d’une somme de 37 186.57 $ dans le cadre du 

Programme d’aide financière pour les sentiers et les sites de pratique d’activités 

de plein air. 

 

13. DEMANDE DE CONNEXION À L’AQUEDUC DU PARC-DE-L’AMITIÉ POUR LE 
60 A RUE DU PARC-DE-L’AMITIÉ 
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ATTENDU QUE la municipalité a reçu une demande de branchement au réseau 
d’aqueduc, secteur central, pour raccorder la propriété du 60A rue du Parc-de-
L’Amitié qui possède un terrain contigu au réseau d’aqueduc du Parc-de-
L’Amitié;  

 
ATTENDU QU’après vérifications auprès de la ville de Rivière-du-Loup, il est 
possible de procéder à ce nouveau branchement et qu’un addendum à l’entente 
du 3 juillet 2015 a été signé à cet effet par la Ville de Rivière-du-Loup et la 
municipalité;  

 

CONSIDÉRANT QUE la localisation de la propriété à être construite sur le lot 
4 530 704 est dans la zone desservie par le réseau d’aqueduc; 

 

CONSIDÉRANT QUE les propriétaires auront à assumer les frais d’installer un 
accès sur le réseau et les frais de se raccorder à partir de cet accès jusqu’au 
bâtiment principal; 

 

EN CONSÉQUENCE, 
 
Sur proposition de Christiane Pelletier 
Appuyée par Véronique Béliveau 

   Et résolu à l’unanimité des conseillères et conseillers présents 
 
2023-07-141 QUE le conseil municipal autorise le raccordement du 60 A, rue du Parc-

de-L’amitié. 
 

 

14. DEMENADE D’UNE MEILLEURE CONNEXION POUR LA TÉLÉPHONIE 
CELLULAIRE DANS LA MUNICIPALITÉ 

ATTENDU QUE plusieurs résidents se plaignent de la mauvaise connexion des 

téléphones cellulaires dans la municipalité; 

ATTENDU QUE les gouvernements ont promis depuis quelques années que 

les régions devaient bénéficier d’une meilleure connexion cellulaire; 

EN CONSÉQUENCE, 
 
Sur proposition de Véronique Béliveau 
Appuyée par Christiane Pelletier 
Et résolu à l’unanimité des conseillères et conseillers présents 
 

2023-07-142 QUE le conseil municipal demande aux députés de la région et à la MRC de nous 
aider à améliorer la couverture de la téléphonie cellulaire dans la municipalité.  

COMMUNICATION, RELATION SOCIALE ET POLITIQUE 

 
15. DEMANDE D’APPUI POUR LE PROJET DE COMMÉMORATIONS DES 50 ANS 

D’OPÉRATION DIGNITÉ ET D’HOMMAGE AUX FAMILLES EXPROPRIÉES ET 
DES VILLAGES FERMÉES DES ANNÉES 70 DANS LE CADRE DU PLAN DE 
L’EST 

 

ATTENDU QU’il est important de se souvenir et de souligner les 50 ans des 3 

Opérations Dignité en hommage aux 30 communautés disparues de l’est-du-

Québec.  

EN CONSÉQUENCE,  
 
Sur proposition de Pascale Brouillette 
Appuyée par Christiane Pelletier 
Il est résolu à l’unanimité des membres présents; 
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2023-07-143 QUE le conseil municipal appuie le projet des Commémorations 50 ans des 
Opérations Dignité et hommage aux familles expropriées et villages fermés de 
l’est-du-Québec.  

 

 

 

AMÉNAGEMENT ET DÉVELOPPEMENT DU TERRITOIRE 

 

16. SUIVI DU COMITÉ CONSULTATIF EN URBANISME (CCU) 

 

281, ROUTE DU FLEUVE (PIIA : AMÉNAGEMENT D’UN ACCÈS 

PIÉTONNIER) 

ATTENDU QUE le conseil municipal doit se prononcer sur un projet visant à 

aménager un accès piétonnier dans la cour avant de la résidence du 281 route 

du Fleuve (il s’agit d’un PIIA); l’accès projeté sera une descente qui permettra de 

déplacer plus facilement vélo, tondeuse et chaise roulante entre le stationnement 

et la résidence; la surface de cet accès sera en gravier avec des rebords 

comprenant des pierres naturelles ; éventuellement, du gazon pourra s’implanter 

sur la surface; 

ATTENDU QUE pour un tel projet d’aménagement extérieur, le règlement sur les 

PIIA vise à créer des espaces extérieurs attrayants, harmonieux et marqués par 

la sobriété;  

ATTENDU QUE le comité consultatif d’urbanisme (CCU) recommande au 

Conseil municipal d’approuver ce PIIA; 

EN CONSÉQUENCE,  
 
Sur proposition de Christiane Pelletier 
Appuyée par Stéphane Fraser  
Il est résolu à l’unanimité des membres présents; 
 

2023-07-144 QUE le conseil municipal approuve ce PIIA tel que déposé.  
 

 
 

 
399, ROUTE DU FLEUVE (PIIA : RÉNOVATION DE TROIS GALERIES) 

ATTENDU QUE le conseil municipal doit se prononcer sur un projet visant à 

reconstruire les trois galeries de la résidence situés au 399, route du Fleuve (il 

s’agit d’un PIIA) ; les galeries actuelles sont en bois tandis que les galeries 

projetées seraient en matériau composite de marque Fiberon, modèle sanctuary, 

de couleur « chai » (c’est-à-dire un ton de gris pâle) ; les garde-corps seraient 

reconstruits en bois, de manière et de couleur identiques à ce qui est présent 

actuellement ; 

ATTENDU QUE, selon l’Inventaire patrimonial de la MRC de Rivière-du-Loup 

(2012), il s’agit d’une « maison québécoise d’inspiration néoclassique » 

possédant une valeur patrimoniale jugée « forte », avec un bon état d’authenticité 

et dont l’année de construction est estimée à 1880 ; 

ATTENDU QUE la maison possède un agrandissement contemporain à l’arrière 

comprenant notamment des garde-corps en verre ; 

ATTENDU QUE, pour un tel projet de rénovation, le règlement sur les PIIA vise: 

1) à favoriser les interventions qui assurent l’intégrité ou le retour aux 

caractéristiques stylistiques propres à chaque bâtiment existant, en respectant 

les familles stylistiques répertoriées du village, et ; 

2) à s’assurer que l’intervention s’harmonise à l’ensemble du cadre bâti 

spécifique au village; 
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ATTENDU QUE, dans le cas d’un projet de rénovation, le règlement sur les PIIA 

dicte notamment les critères suivants :  

- les couleurs utilisées sont sobres et s’harmonisent aux couleurs du secteur; 

- les matériaux utilisés sont les mêmes que les matériaux d’origine ou, à défaut, 

s’y approchent en apparence et en qualité ; 

ATTENDU QUE le comité consultatif d’urbanisme (CCU) recommande au 

Conseil municipal de ne pas autoriser l’utilisation de matériau composite pour les 

galeries étant donné la forte valeur patrimoniale de la résidence et sa proximité 

avec la route; 

ATTENDU QUE la galerie arrière est peu visible de la route et de la grève et 

qu’elle est juxtaposée à un agrandissement contemporain de la résidence ; 

ATTENDU QUE le matériel composite utilisé est fait de fibre de bois et de 

plastique et qu’il s’apparente à l’apparence du bois, tout en étant un matériau 

susceptible d’être résistant à l’air salin ; 

EN CONSÉQUENCE,  
 
Sur proposition de Véronique Béliveau 
Appuyée par Christiane Pelletier 
Il est résolu à l’unanimité des membres présents; 
 

2023-07-145 QUE le conseil municipal approuve ce PIIA conditionnellement à ce que les 
galeries soient en bois; toutefois, le plancher de la galerie arrière et les marches 
de son escalier peuvent être construits avec le matériau composite et la couleur 
proposés. Les planchers des deux autres galeries doivent être d’un ton de gris 
pâle s’agençant avec la résidence. 
 

 
419, ROUTE DU FLEUVE (PIIA : PROLONGEMENT D’UN MURET DE 

PIERRES) 

ATTENDU QUE le conseil municipal doit se prononcer sur un projet visant à 

prolonger un petit muret de pierres dans la ligne latérale du terrain de la résidence 

du 419 route du Fleuve (il s’agit d’un PIIA); le muret serait constitué de pierres 

des champs et de sol (sans mortier) ; 

ATTENDU QUE le demandeur souligne que la construction du muret rendrait 
plus facile et plus sécuritaire l’entretien du terrain puisque le sol ne serait plus en 
pente ; 

ATTENDU QUE, pour un tel projet d’aménagement extérieur, le règlement sur 
les PIIA vise à créer des espaces extérieurs attrayants, harmonieux et marqués 
par la sobriété; 

ATTENDU QUE le comité consultatif d’urbanisme (CCU) recommande au Conseil 

municipal d’approuver ce PIIA ; 

EN CONSÉQUENCE,  
 
Sur proposition de Véronique Béliveau 
Appuyée par Pascale Brouillette 
Il est résolu à l’unanimité des membres présents; 
 

2023-07-146 QUE le conseil municipal approuve ce PIIA tel que déposé. 
 

 

451, ROUTE DU FLEUVE (PIIA : RÉAMÉNAGEMENT DU STATIONNEMENT 

ET DE L’ACCÈS PIÉTONNIER) 

ATTENDU QUE le conseil municipal doit se prononcer sur un projet visant à 

réaménager le stationnement et l’accès piétonnier de la résidence du 451 route 

du Fleuve (il s’agit d’un PIIA); le stationnement demeurerait en gravier mais sa 

surface serait davantage horizontale grâce à l’utilisation de blocs de béton 

permettant de rehausser la partie nord avec une hauteur du soutènement 
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d’environ 50 cm (20 po) ; le sentier d’accès actuellement en pente serait 

réaménagé avec des dalles de béton et des marches d’une largeur de 1,22 m 

(48 po) ; 

ATTENDU QUE le demandeur souligne que le réaménagement du 
stationnement et de l’accès piétonnier rendrait les lieux plus sécuritaires en hiver 
(risque moindre de glisser) ; 

ATTENDU QUE les blocs de béton utilisés pour le soutènement du 
stationnement sont de couleur et de motif (relief avec rugosité) s’apparentant à 
de la pierre grise naturelle ; 

ATTENDU QUE les dalles de béton utilisées pour l’accès piétonnier sont de 
couleur sobre (gris pâle) ; 

ATTENDU QUE, pour un tel projet d’aménagement extérieur, le règlement sur 
les PIIA vise à créer des espaces extérieurs attrayants, harmonieux et marqués 
par la sobriété; 

ATTENDU QUE le comité consultatif d’urbanisme (CCU) recommande au Conseil 

municipal d’approuver ce PIIA ; de plus, pour une meilleure intégration, le CCU 

recommande au Conseil municipal de suggérer au demandeur d’utiliser de la 

pierre naturelle pour le soutènement du stationnement et d’ajouter des végétaux 

près des côtés visibles du stationnement; 

EN CONSÉQUENCE,  
 
Sur proposition de Véronique Béliveau 
Appuyée par Pascale Brouillette 
Il est résolu à l’unanimité des membres présents; 
 
 

2023-07-147 QUE le conseil municipal approuve ce PIIA aux deux conditions suivantes : 
1) que des végétaux soient ajoutés près des côtés visibles du stationnement; et 
2) que le stationnement soit conçu avec une pente légère permettant d'éloigner 
l'eau du trottoir de la Municipalité.  
 
D’autre part, le Conseil suggère au demandeur de regarder la possibilité d’utiliser 
des pierres naturelles (au lieu des blocs de béton) pour une meilleure intégration 
visuelle du stationnement. 

 
 

452, ROUTE DU FLEUVE (PIIA : PEINTURE DE L’EXTÉRIEUR DE LA 

RÉSIDENCE ET DE LA REMISE) 

 

ATTENDU QUE le conseil municipal doit se prononcer sur un projet visant à 

repeindre le parement extérieur et les volets de la résidence et de la remise du 

452 route du Fleuve (il s’agit d’un PIIA); la couleur utilisée pour le parement serait 

un blanc légèrement gris (marque Sico, couleur sel de mer) ; les volets de ces 

deux bâtiments seraient repeints avec un ton de gris foncé bleuté (marque Sico, 

couleur nuit sans lune ou guitare jazzée) ; des volets seraient également réparés; 

ATTENDU QUE, pour un tel projet de rénovation, le règlement sur les PIIA vise: 

1) à favoriser les interventions qui assurent l’intégrité ou le retour aux 

caractéristiques stylistiques propres à chaque bâtiment existant, en respectant 

les familles stylistiques répertoriées du village ; 

2) précise comme critère que les couleurs utilisées soient sobres et 

s’harmonisent aux couleurs du secteur ; 

3) vise à favoriser l’intégration harmonieuse du bâtiment complémentaire avec le 

bâtiment principal auquel il se rattache ; 

ATTENDU QUE le comité consultatif d’urbanisme (CCU) recommande au 

Conseil municipal d’approuver ce PIIA ; 

ATTENDU QUE la galerie avant de la résidence devra être prochainement 

repeinte selon le PIIA # 2022-06-138; 
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EN CONSÉQUENCE,  
 
Sur proposition de Stéphane Fraser 
Appuyée par Christiane Pelletier 
Il est résolu à l’unanimité des membres présents; 
 

2023-07-148 QUE le conseil municipal approuve ce PIIA; de plus, pour tenir compte des 
nouvelles couleurs de la résidence, le PIIA # 2022-06-138 est modifié en 
précisant que la galerie avant peut être peinte (ou teinte) de couleur Sico sel de 
mer (au lieu de blanc) tandis que le plancher de la galerie et le dessus des 
marches devront être d’une couleur pâle et sobre telle qu’un ton de gris. 

 
 

 
553, ROUTE DU FLEUVE (PIIA : RÉNOVATION D’UNE CLÔTURE) 

(Note de la greffière-trésorière : Suzette de Rome se retire de la discussion et du vote sur 

ce dossier puisqu’il s’agit de sa propriété. De plus, elle n’était pas présente lorsque le 

dossier a été discuté en plénière par les membres du conseil.) 

*** 

ATTENDU QUE le conseil municipal doit se prononcer sur un projet visant à 

rénover une clôture située dans la ligne latérale du terrain de la résidence du 553 

route du Fleuve (il s’agit d’un PIIA); le grillage existant de la clôture serait 

rehaussé à la même hauteur que la clôture qui fût refaite il y a quelques années 

par la Municipalité dans la cour arrière de la résidence, soit à une hauteur de 

1,22 m (48 po) ; des poteaux légèrement plus gros seraient utilisés et une broche 

serait mise dans le bas du grillage pour tendre celui-ci (en remplacement d’une 

barre de métal horizontale) ; la clôture serait de la même couleur qu’actuellement, 

soit « vert forêt »; 

ATTENDU QUE, pour un tel projet d’aménagement extérieur, le règlement sur 

les PIIA vise à créer des espaces extérieurs attrayants, harmonieux et marqués 

par la sobriété; 

ATTENDU QUE le comité consultatif d’urbanisme (CCU) recommande au 

Conseil municipal d’approuver ce PIIA; 

EN CONSÉQUENCE,  
 
Sur proposition de Véronique Béliveau 
Appuyée par Pascale Brouillette 
Il est résolu à l’unanimité des membres présents; 
 
 

2023-07-149 QUE le conseil municipal approuve ce PIIA tel que déposé. 
 
 

 
736, ROUTE DU FLEUVE (PIIA : RÉNOVATION DE L’EXTÉRIEUR DE LA 

RÉSIDENCE 

ATTENDU QUE le conseil municipal doit se prononcer sur un projet visant à 

rénover l’extérieur de la résidence bifamiliale du 736 route du Fleuve et à refaire 

une fondation à celle-ci (il s’agit d’un PIIA); 

ATTENDU QUE le projet comprend les principalement caractéristiques 
suivantes : 
- la maison serait soulevée en raison de la nouvelle fondation d’une hauteur de 

2,44 m (8 pieds) ; il n’y aurait plus de jupette sous la galerie avant, mais du 
parement serait installé jusqu’à proximité du sol ; une nouvelle galerie serait 
aménagé à l’arrière ; 

- les fenêtres seraient remplacées par de nouvelles fenêtres à battant en PVC 
blanc comprenant des barrotins blancs tandis que les portes seraient 
remplacées par de nouvelles portes en métal de couleur bourgogne ; les portes 
et fenêtres ne comprendraient pas de chambranles ; 

- le parement extérieur serait de marque Canexel (Maibec) profilé « Ced’r-vue » 
9 po de couleur grise (bois de grange), incluant des coins en aluminium (Maibec) 
de cette couleur ;  
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- les galeries seraient en bois ; les garde-corps (rehaussés) seraient en 
aluminium blanc ;  

ATTENDU QUE, selon l’Inventaire patrimonial de la MRC de Rivière-du-Loup 

(2012), il s’agit d’une résidence de style vernaculaire américain possédant une 

valeur patrimoniale jugée « moyenne », avec un état d’authenticité passable et 

dont l’année de construction est estimée à 1900; 

ATTENDU QUE, pour un tel projet de rénovation, le règlement sur les PIIA : 

1) vise à favoriser les interventions qui assurent l’intégrité ou le retour aux 

caractéristiques stylistiques propres à chaque bâtiment existant, en 

respectant les familles stylistiques répertoriées du village et à s’assurer que 

l’intervention s’harmonise à l’ensemble du cadre bâti spécifique au village; 

2) précise comme critères : 

- que les couleurs utilisées soient sobres et s’harmonisent aux couleurs du 

secteur;  

- que les ouvertures (portes et fenêtres) respectent le style, la grandeur, les 

proportions et la disposition des fenêtres propres au style du bâtiment; 

- que les matériaux utilisés soient les mêmes que les matériaux d’origine ou, à 

défaut, s’y approchent en apparence et en qualité; 

ATTENDU QUE la résidence est visuellement associée à la grange située à l’est 

de celle-ci : ces deux bâtiments semblent faire partie du même ensemble; 

ATTENDU QUE la couleur proposée pour la résidence semble trop foncée et ne 

favorise pas son harmonisation avec la grange voisine de couleur blanche; 

ATTENDU QUE le modèle des fenêtres (c’est-à-dire à battant avec des faux 

barrotins créant des carreaux) n’est pas bien intégré au style du bâtiment 

notamment en raison de la grande variation de dimension des fenêtres 

présentes; 

ATTENDU QUE le comité consultatif d’urbanisme (CCU) recommande au 

Conseil municipal de ne pas autoriser le PIIA tel que présenté; afin d’améliorer 

l’intégration du bâtiment et de réhabiliter le bâtiment sur le plan patrimonial, le 

comité recommande au Conseil municipal de demander plusieurs modifications 

à celui-ci, en particulier concernant la couleur du bâtiment, le modèle des fenêtres 

et des portes, l’absence de chambranles et le matériau des garde-corps; 

EN CONSÉQUENCE,  
 
Sur proposition de Christiane Pelletier 
Appuyée par Stéphane Fraser 
Il est résolu à l’unanimité des membres présents; 
 

2023-07-150 QUE le conseil municipal approuve le PIIA si les modifications suivantes y sont 
apportées : 
- utiliser plutôt un parement et des coins semblables mais de couleur plus pâle 
(ex. blanc ou gris pâle) afin d’harmoniser la résidence avec la grange à proximité; 
- modifier le style des fenêtres en ayant un modèle d’agencement de faux-
barrotins blancs donnant l’apparence de petits carreaux dans la partie supérieure 
de l’ouverture et comprenant des moulures blanches (au pourtour des fenêtres) 
d’une largeur de 4 pouces (au lieu de 1 1/8 pouce), le tout améliorant l’apparence 
architectural du bâtiment; 
- d’ajouter des faux-barrotins blancs aux verres des portes, lesquels donnant 
l’apparence de petits carreaux de dimension similaire aux fenêtres; les portes 
devront comprendre des moulures blanches (au pourtour du cadre) similaires à 
celles des fenêtres; 
- les galeries, les marches et les garde-corps seront de couleur blanche et en 
bois; le plancher des galeries et le dessus des marches pouvant cependant être 
d’un ton de gris pâle; 
- les garde-corps auront un style patrimonial (le style actuel des barreaux et des 
mains courantes répond à ce critère); 
- les marches des galeries comprendront des contre-marches stylisées à l’allure 
ancienne (ex. comme celles actuellement). 
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878, ROUTE DU FLEUVE (MODIFICATION DU PIIA : TRANSFORMATION DE 

LA RÉSIDENCE) 

ATTENDU QUE le conseil municipal doit se prononcer sur un projet visant à 

apporter quelques changements à un PIIA approuvé pour la résidence du 878 

route du Fleuve (réf. résolution 2022-11-255); 

ATTENDU QUE le projet, approuvé en novembre dernier, comprend l’ajout d’un 

vestibule à l’avant du bâtiment et un agrandissement de la cuisine avec ajout 

d’une terrasse couverte à l’arrière, le tout sur pieux vissés ; la résidence actuelle 

est de style bungalow (de plain-pied) et fut construite en 1977; 

ATTENDU QUE les changements suivants au PIIA sont souhaités : 

- apposer du parement horizontal de déclin blanc (de marque Maibec) sur 

l’ensemble de la face arrière de la résidence; 

- mettre des garde-corps de fils d’acier à l’arrière de la résidence; 

- fermeture de l’espace sous la galerie et la partie arrière de la résidence pour en 

faire un espace de rangement, et ce, grâce à la pose à l’horizontale de déclin 

blanc identique à celui apposé sur les murs; 

- mettre une porte simple (et non une porte-patio) à l’arrière de la résidence; 

- mettre une fenêtre pleine (et non à battant) à l’arrière de la résidence; 

- ajouter deux portes doubles (une du côté ouest, l’autre côté est) pour accéder 

à l’espace de rangement arrière ; retrait d’une porte simple prévue côté ouest, à 

l’arrière; 

- déplacement d’une fenêtre et ajout d’une nouvelle fenêtre sur le mur du côté 

est ; et changement de la couleur de la porte avant (rouge); 

ATTENDU QUE le règlement sur les PIIA mentionne comme critères : 

- que la transformation du bâtiment doit respecter le caractère du bâtiment et 

l’évolution logique propre à son style, et doit éviter de donner une apparence 

incompatible avec l’âge, le style architectural et la période de construction du 

bâtiment; 

- que la transformation s’harmonise aux matériaux, aux formes, aux dimensions 

et aux couleurs du bâtiment existant et du secteur; 

ATTENDU QUE, dans ce secteur, il y a présence de bâtiments contemporains et 

attendu que le projet s’intègre avec les résidences du voisinage; 

ATTENDU QUE le comité consultatif d’urbanisme (CCU) recommande au 

Conseil municipal d’approuver ce PIIA puisqu’il s’agit de modifications mineures 

cadrant avec les critères de la réglementation; 

EN CONSÉQUENCE,  
 
Sur proposition de Pascale Brouillette 
Appuyée par Christiane Pelletier 
Il est résolu à l’unanimité des membres présents; 
 
 

2023-07-151 QUE le conseil municipal approuve les modifications au PIIA telles que 
déposées. 

 
 
 

537, ROUTE DU FLEUVE (SITE DU PATRIMOINE DU NOYAU RELIGIEUX ET 

PIIA : RECONSTRUCTION DE LA GALERIE AVANT, REHAUSSEMENT DU 

SOL ET INSTALLATION D’AUVENTS) 

ATTENDU QUE le conseil municipal doit se prononcer sur un projet de 

restauration et de transformation du bâtiment commercial du 537 route du Fleuve 

(autrefois presbytère), le projet comprend également des travaux 

d’aménagement du sol près de la galerie avant ; le projet est encadré par le 

règlement constituant le site du patrimoine du noyau religieux de Notre-Dame-

du-Portage et par le règlement sur les PIIA; 

ATTENDU QUE, par cette demande, le demandeur souhaite obtenir une 

autorisation pour : 
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- installation d’auvents en aluminium blanc sur la terrasse arrière du bâtiment 
(installation déjà réalisée) ; 
- peinture du bâtiment de même couleur (murs, moulures et fenêtres : déjà 
réalisé) et remplacement de quelques moulures autour des ouvertures ; 
- remplacement des volets et peinture des volets de couleur à l’identique (déjà 
réalisé) ; 
- reconstruction à neuf de la galerie avant (déjà réalisée en 2022); 
- rehaussement d’une partie du terrain pour répondre aux normes de la galerie 
avant (rehaussement à faire) et remise en place de la végétation existante ; 
aucune nouvelle bordure n’est prévue pour soutenir ce rehaussement ; 

ATTENDU QUE le demandeur n’a pas précisé la dimension précise de la surface 

sur laquelle il souhaite réaliser le rehaussement du sol; 

ATTENDU QUE le demandeur n’a pas précisé quelles moulures ont été ou seront 

remplacées; 

ATTENDU QUE la galerie avant a été reconstruite en 2022 pratiquement de 

manière identique à l’originale et donc elle fut bien restaurée; 

ATTENDU QUE les auvents à l’arrière sont d’une couleur sobre qui s’harmonise 

avec le bâtiment; 

ATTENDU QUE la construction de la terrasse à l’arrière a été autorisée par la 

résolution 2021-04-95 du Conseil municipal, laquelle précisait « le choix de la 

couleur pour la terrasse devrait être revu afin de réduire l’apparence de la 

volumétrie, la teinture devrait s’harmoniser avec le bâtiment et être de couleur 

gris pâle ou blanc »; 

ATTENDU QUE le fait de teindre (ou peindre) une partie de la terrasse en blanc 

permettrait aux auvents de bien s’intégrer à l’ensemble du bâtiment; 

ATTENDU QUE ledit règlement constituant le site du patrimoine édicte les 

objectifs et critères suivants : 

- conserver les éléments architecturaux qui donnent sa signification au 
presbytère ; 
- assurer que les travaux respectent l’évolution de l’immeuble en lien avec son 
histoire et s’intègre au caractère du secteur dont il participe ; 
- aménager le terrain de façon à mettre en évidence le caractère de villégiature 
et la sobriété de l’ensemble paysager; 
- toute transformation significative se situe du côté du fleuve de l’immeuble ; 
- tout nouvel aménagement doit s’intégrer au caractère du lieu et des immeubles 
du site et doit respecter la topographie naturelle du site ; 
- l’aménagement paysager doit être naturel et respecter le caractère ancien du 
lieu; 

ATTENDU QUE le comité consultatif d’urbanisme (CCU) est d’avis que le Conseil 

municipal pourrait approuver le rehaussement du sol autour de la galerie si la 

surface faisant l’objet d’un rehaussement était limitée en superficie; 

ATTENDU QUE le comité consultatif d’urbanisme (CCU) est d’avis que le Conseil 

municipal pourrait autoriser les auvents si la terrasse était teinte (ou peinte) de 

couleur blanche; 

ATTENDU QUE le Conseil municipal ne croit pas qu’il soit nécessaire de peindre 

en blanc l’ensemble de la terrasse, en particulier la partie de la terrasse 

davantage de style contemporain en raison de ses garde-corps en verre; 

EN CONSÉQUENCE,  
 
Sur proposition de Pascale Brouillette 
Appuyée par Stéphane Fraser 
Il est résolu à l’unanimité des membres présents; 
 
 

2023-07-152 QUE le conseil municipal : 

- accepte le projet de reconstruction de la galerie avant (tel que réalisé); 
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- accepte le projet de rehaussement du sol entourant la galerie avant, à la condition 
que ce rehaussement soit réalisé uniquement à moins de 1 mètre de distance de la 
galerie, selon la hauteur recommandée par l’architecte et en remettant en place la 
végétation existante; 

- n’accepte pas le remplacement de moulures puisque la demande ne précise pas 
quelles sont les moulures nécessitant un tel remplacement; 

- accepte le projet d’implantation d’auvents sur la terrasse arrière (tel que réalisé), à 
la condition qu’une partie de la terrasse soit peinte (ou teinte) en blanc en 2023 ou 
2024, soit, en particulier, la jupette (verticale) de la verrière, les palissades (verticales) 
à l’est de la verrière, les parties (verticales) de la terrasse recouverte d’un toit de tôle 
(à l’arrière du bar laitier); il est précisé que les palissades verticales situées sous les 
garde-corps en verre peuvent demeurer avec leur apparence actuelle; 

- accepte le projet de remplacement de certains volets (déjà réalisé); 

- précise que le projet de peinture des murs extérieurs, des moulures, des fenêtres et 
des volets du bâtiment avait déjà été accepté par la résolution 2021-04-95. 
 
 

17. RESTAURATION PATRIMONIALE AU 537, ROUTE DU FLEUVE : 
VERSEMENT DE L’AIDE FINANCIÈRE 

ATTENDU QUE la MRC de Rivière-du-Loup a mis en place « Le programme 
territorial d’aide financière à la restauration patrimoniale 2022-2023-2024 » grâce 
à une entente conclue avec le ministère de la Culture et des Communications en 
vertu du programme Soutien au milieu municipal en patrimoine immobilier; 
 
ATTENDU QUE ledit programme est encadré par le règlement numéro 274-21 
de la MRC et ses modifications; 
 
ATTENDU QUE la Municipalité de Notre-Dame-du-Portage gère localement ce 
programme en vertu d’une entente conclue avec la MRC en mai 2022; selon cette 
entente, la Municipalité doit vérifier la conformité des travaux selon les critères 
contenus audit programme ; 
 
ATTENDU QUE, dans le cadre dudit programme, le conseil municipal avait retenu 
le projet de restauration des façades avant et latérales du bâtiment du 537 route 
du Fleuve (peinture des parements extérieurs, fenêtres, moulures, volets, joues 
de lucarnes); aide d'un maximum de 12 000 $; (réf. résolution 2022-06-146 du 
conseil municipal); 
 
ATTENDU QUE les travaux prévus de restauration des façades du bâtiment ne 
comprenaient pas la réparation de tablettes ou de moulures de fenêtres 
extérieures (réf. soumission jointe à la demande et résolution 2022-06-146 du 
conseil municipal); 
 
ATTENDU QUE, dans le cadre dudit programme, le conseil municipal avait retenu 
le projet de reconstruction de la galerie avant dudit bâtiment; aide d'un maximum 
de 3 500 $ pour les travaux et aide d'un maximum de 1 000 $ pour la production 
des plans par un architecte; (réf. résolution 2022-06-146 du conseil municipal); 

 
ATTENDU QUE les travaux de reconstruction de ladite galerie ont été exécutés 
à l’automne 2022 sans permis municipal; 
 
ATTENDU QUE l’architecte n’a produit aucun plan pour la reconstruction de la 
galerie; 
 
ATTENDU QUE l’article 24 dudit programme prescrit que toute demande de 
subvention est refusée lorsque les travaux visés par la subvention sont débutés 
sans permis; 
 
ATTENDU QUE la facture de « sablage des volets et des fenêtres extérieur (sic) » 
datée du 24 avril 2023 a été transmise à la Municipalité en dehors du délai prescrit 
par ledit programme (réf. article 22 dudit programme); 
 
ATTENDU QUE les aides financières étaient accordées « conditionnellement au 
respect des paramètres du programme et de la réglementation applicable » (réf. 
résolution 2022-06-146 du conseil municipal); 
 
ATTENDU QUE le fonctionnaire désigné par la Municipalité recommande le 
versement d’une partie de la subvention ; 
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EN CONSÉQUENCE,  
 
Sur proposition de Christiane Pelletier 
Appuyée par Pascale Brouillette 
Il est résolu à l’unanimité des membres présents; 
 

2023-07-153 QUE le conseil municipal : 
- autorise le versement d’une subvention de 5 994,80 $ au locataire du 537 route 
du Fleuve (c’est-à-dire 9415-5074 Québec inc.) pour lesdits travaux de 
restauration patrimoniale, soit 60% de la dépense des travaux de peinture 
autorisés du parement extérieur, des moulures et des fenêtres des façades avant 
et latérales du bâtiment et 60% de la dépense des travaux de peinture de la 
galerie avant; 
- avise la MRC de Rivière-du-Loup de ce versement afin de recevoir la part d’aide 
financière du ministère de la Culture et des Communications, soit 60 % de l’aide 
accordée, c’est-à-dire 3 596,88 $. 

 
 

LOISIRS, CULTURE ET VIE COMMUNAUTAIRE 

 

18. PROGRAMMATION ET ACTIVITÉS À VENIR 

 

Le Centre d’Interprétation du Chemin du Portage dans la Petite École de 

l’Anse est ouvert depuis le 24 juin; 

4 juillet : concert du couchant avec la chorale interculturelle; 

14 juillet à 18h00: initiation à la pétanque pour les nouveaux arrivants en 

collaboration avec le CLD et Patrimoine et Culture; 

22 juillet : fête à la piscine de 13 h à 16 h; 

Concours de corde à linge : voir sur le site de Patrimoine et Culture. 

 

19. DEMANDE DE LA MUNICIPALITÉ DE SAINT-ANDRÉ POUR LES 
VISITES À LA PISCINE DU CAMP DE JOUR  

 

ATTENDU QUE la municipalité de Saint-André a fait une demande pour que les 
enfants de leur son camp de jour visitent la piscine de NDdP à 4 reprises cet été; 
 
EN CONSÉQUENCE,  
 
Sur proposition de Pascale Brouillette 
Appuyée par Stéphane Fraser 
Il est résolu à l’unanimité des membres présents; 
 

2023-07-154 QUE le conseil municipal accepte que le tarif de 5$/jour pour les enfants résidents 
dans la municipalité soit appliqué aux enfants du camp de jour de la municipalité 
de Saint-André.  

 
 

VOIRIE, PARC, HYGIÈNE DU MILIEU ET SÉCURITÉ CIVILE 

 

20. PARC DES GRÈVES : FIN DES TRAVAUX 
 
Pour faciliter l’expérience des personnes à mobilité réduite, une nouvelle 
plateforme a été construite au Parc des Grèves sur laquelle sera ajouté sous 
peu 2 tables pour personnes à mobilité réduite, des végétaux. De plus, une 
toilette chimique sera installée. Le stationnement nouvellement aménagé est 
réservé aux personnes détenant une vignette de personnes à mobilité réduite 
sous peine de contravention. 
  
Ce projet est financé en partie par le Fonds pour l’accessibilité du gouvernement 
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du Canada. La participation du gouvernement est de 94 201 $.  

  

21. DEMANDE DE VIDEOTRON POUR INSTALLATION DE CÂBLES ET 
ÉQUIPEMENTS SUR STRUCTURES EXISTANTES 

 

ATTENDU QUE la municipalité a reçu une demande de Vidéotron pour 
l’installation de câbles et d’équipements sur des structures existantes; 
 
ATTENDU QUE les travaux cités se feront sur la route 132 est et se dérouleront 
du 3 juillet 2023 au 3 janvier 2024; 

 
EN CONSÉQUENCE,  
 
Sur proposition de Suzette de Rome 
Appuyée par Véronique Béliveau 
Il est résolu à l’unanimité des membres présents; 
 

2023-07-155 QUE le conseil municipal autorise Vidéotron à faire l’installation de câbles et 
d’équipements sur des structures existantes comme indiqué sur le plan fourni. 

 

DONS ET PARTICIPATIONS 

   Aucune demande 

 

 

SUIVI BUDGÉTAIRE ET APPROBATION DES COMPTES 

 

22. DÉPÔT DES DEUX ÉTATS FINANCIERS COMPARATIFS –   
 JUIN 2023 

 
ATTENDU QUE les deux états financiers comparatifs du mois sont déposés aux 

membres du conseil municipal, conformément au Code municipal du Québec. 

 

 

 

23. LISTE DES DÉBOURSÉS APPROUVÉS PAR LE CONSEIL OU  
 EFFECTUÉS PAR DÉLÉGATIONS JUIN 2023 

 
ATTENDU QUE tous les membres du conseil municipal ont reçu une copie des listes 
sélectives des chèques et des prélèvements de même que le rapport des salaires nets 
pour le mois, puis qu’ils en ont pris connaissance; 
 

EN CONSÉQUENCE, 

Sur proposition de Suzette de Rome 
Appuyée par Pascale Brouillette 
Et résolu à l’unanimité des conseillères et conseillers présents, 
 

2023-07-156 QUE toutes les autorisations de dépenses et de déboursés effectués par délégation 
soient approuvées pour un montant de 313 341.10$ 

 
 
 

PÉRIODE DE QUESTIONS / RÉPONSES ET LEVÉE DE LA SÉANCE 

24. PÉRIODE DE QUESTIONS 

Les sujets suivants ont été abordés : 

• La vitesse sur la route 132, des contrôles policiers doivent être faits 

fréquemment, les motos semblent rouler souvent au -dessus de la limite 

permise et font beaucoup de bruit. Il y a des dépassements là où c’est 
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interdit. Il y a beaucoup de marcheurs, de cyclistes et de parents avec 

poussette, il faut arriver à diminuer la vitesse sur cette route. 

• Est-ce possible de faire ajouter des photos radars pour contrôler la 

vitesse? 

• Plusieurs amas de branches sèches se trouvent sur le terrain devant 

celui de l’aéroport, cette situation est dangereuse pour les feux.  

• Présence de cendres dans le site de dépôt vert, il faut faire attention. 

• L’importance de faire un suivi sur la consommation d’eau au centre du 

village. Il faudrait promouvoir les toilettes à faible débit entre autres.  

 

25. LEVÉE DE LA SÉANCE 

Sur la proposition de Suzette de Rome, la séance est levée à 20 h 42. 

 

Vincent More Line Petitclerc 

Maire Directrice générale / greffière-trésorière 

Je, [maire], atteste que la signature du présent procès-verbal équivaut à la signature 
par moi de toutes les résolutions qu’il contient au sens de l’article 142 (2) du Code 
municipal. 

________________________________ 

Vincent More, maire 


